

吉

野

一

法的決定に至る推論の論理構造

慶應義塾創立125  
記念論文集  
慶應法学会法律学関  
所収

## 法的決定に至る推論の論理構造

吉野一

- 一はじめに
- 二法的推論の論理分析の方法
- 三自然科学的発見の推論に関するヨバーの反証理論
- 四法的決定に至る推論の論理構造
- 五判決にあらわれた法的決定に至る推論の論理分析
- 六むすび

### 一はじめに

法的推論は論理構造を有している。というわけは、それは人間の思考（推論）から成り立っており、そして後者は常に一つの論理構造を有するからである。現代論理学の法領域への応用としての、そしてまた法哲学の重要な一部門としての法論理学は、法的推論を現代論理学の助けをかりて分析し、その論理構造を明らかにすることができる筈である。

法的推論の論理構造の分析に際しては、法的推論の二つの次元を考慮しなければならない。すなわち、すでに得

られた決定を正当化する推論とこの決定自体に至る推論である。したがって、一方において法的正当化の論理構造が、そして他方において法的決定自体の論理構造が問題となるのである。

法的正当化に関しては、人は、ヴロブレウスキー (Wroblewski) に従ってアレクセイ (Alexy) と共にさらに二つの側面、すなわち内的正当化と外的正当化との区別を認めることができるかもしれない。この区別をする際には、内的正当化は、法的決定がその理由づけのために導入せられた諸前提から論理的に演繹されるかどうかの問題として、外的正当化は、内的正当化において用いられた諸前提がいかにして正しいものとして基礎づけられるかの問題としてそれぞれ理解されている。<sup>(3)</sup>

私の考えでは、法的決定は、それがすでに定立された、したがって、正しいとみなされた諸前提から論理的に演繹されるとき、正当化される。というわけは、このすでに定立された諸前提の正当性あるいは妥当性が、そこから論理的に演繹された結論へと受け継がれるからである。この正当化は、なかなか判決の場合にあってはまる。確かに判決が法規と事実とから直接論理的に演繹されることはまれであろう。しかし、法規の解釈命題といったような別の諸前提が法規と事実の間に付加的な前提として付け加えられるならば、判決はこれらのすべての前提から論理的に演繹された結論として証明されることになる。<sup>(4)</sup> この意味で、内的正当化の本質は論理的演繹であると言ふことができる。この推論の論理構造は、基本的には、伝統論理学の「モードス・ボーネンス (modus ponens)」である。これを法的正当化の推論の基本式型とみなすことができる。<sup>(5)</sup>

外的正当化に関しては、種々の基礎付けの可能性がありうるであろう。内的正当化の本質が論理的証明であることが次第に認められてきつつあるのに対し、外的正当化は論理外的な正当化であるかのように考へられている。<sup>(6)</sup> しかし、この正当化においても論理的演繹がその本質をなすものである、というのが私の見解である。より正確に言

うと、ここでも、正当化が問題となる限り、論理的演繹による正当化がなされねばならない。私の見解によれば、ある判決の内的正当化に際して諸前提の一つとして用いられる法規の解釈命題は、それ自身自らを正当化することはできないのであり、既に正しいものとして定立されている他の命題から論理的に帰結されるときのみ、厳密に正当化されうる。法規の解釈命題を基礎づけるに際して、人は、社会の慣習、経済状況、国民道徳、国民感情等についての言明をそのような基礎づけの前提として持ち出すことができよう。そのような援用を行なうためには、そのための規則や基準が必要である。<sup>(7)</sup> こうした規則や基準の妥当性を、人は、解釈命題の正当化のために指定しなければならない。もし、これらの妥当するとみなされた前提や規則が明確に表示されるならば、この種の基礎づけもまた論理的演繹推論となりうる——そのような論理的な証明においては、規則もまた一つの前提として取り扱われるというのが私の考え方である。<sup>(8)</sup> したがって、論理的観点からは、内的正当化と外的正当化の間には何ら本質的違いがないということになる。なぜなら、この二つの正当化においては、正当化が問題であるかぎり、論理的帰結性がその本質をなすからである。

それでは、判決の内的正当化のために用いられた付加前提としての解釈命題自体の「外的」正当化のために持ち出されるところのこれらの前提や規則自体は、いかにして正当化されうるのであろうか。この間に答えるために、右の正当化過程を一段階また一段階とさらに要素的な諸前提へと還元していくことを試みることもできよう。しかし、究極の要素的な前提の妥当性は、この種の論理的演繹によってはこれを基礎づけることができない。究極の要素的的前提は、その究極性ゆえに、もはやすでに定立された他の諸前提から論理的に導き出されることはないとある。この究極の要素的前提是妥当する、あるいは正しいとして「決定 (entscheiden)」されるほかない。したがつて、ここに、法的推論においてこの決定自体がいかにして遂行されるか、という重要な問題が存在するのであ

い。言い換へれば、法的「決定自体」に沿る推論が一体いかなる論理構造を有するかが問題である。この問題は、いかにも論理的側面からなまだ十分掘り下せた分析がなまねじらない。したがつて、私は、本稿にて、この法的「決定」を行なう推論の論理構造の問題に立ちこまつて考察を行ないたいと思ふ。

6

(一) Vgl. J. Wróblewski, Legal Syllogism and Rationality of Judicial Decision, in: *Rechtskunst* 5 (1974), S. 39 ff.

(二) Vgl. R. Alexy, *Theorie der juristischen Argumentation*, Frankfurt am Main 1978, S. 273 ff.

(三) Vgl. Alexy, op. cit.; Wróblewski, op. cit.

(四) リガトーマスの論理が、なぜ、一九七六年秋、マハトマヘンドラモルナが憲法修正案の議論にて明確になった。即ち憲法審査の論理が本底だ。この専門の論文集は、公序維持論である。Siehe: H. Yoshino, Zu Ansätzen der juristischen Logik, in: I. Tammele u. H. Schreiner, (Hg.), *Strukturierungen und Entscheidungen im Rechtsedenken*, Wien-New York 1978, S. 293 ff. (Yoshino (1))。この類似した分析が次のものと見らる。Alexy, op. cit., S. 278 ff. 続の指摘は、なぜか別冊の「外的正當化論理による論理的規範と規範的正當化」、「規範的正當化・法的規範」(1)に記載する。

(五) Vgl. Yoshino (1), S. 283 f.

(六) Dazu siehe z. B. Alexy, op. cit., S. 283 ff.

(七) Vgl. z. B., ebenda, S. 273.

(八) 法名辨析論述 (Vorverständnis) といふ。トマリオの興味深い分析を参照。A. Aarnio, *Denkweisen der Rechtswissenschaft*, Wien-New York 1979, S. 123 ff. 一九七九年十一月、(スミハキ)で開かれた「法律学における規範」の問題会合に、著者より幾つかの規範論述が示された。その中で、規範の表現や、規範の構成要素、規範の意味などが論じられた。例へば、次のようなおやぢやあらわし。<sup>(1)</sup> R. Alexy, Die Idee einer prozeduralen Theorie der juristischen Argumentation, in: A. Aarnio, I. Niinimäki u. J. Uusitalo, (Hg.), *Methodologie und Erkenntnistheorie der juristischen Argumentation*, Rechtskunst, Befl. 2, S. 177 ff.

(九) 法の規範といふやう、トマリオの規範の中では、規範が外的正當化のための規範としての役割を演じてゐるが、その規範が前提かねばならぬ。この規範が正しくして成立すれば、正當化論理は規範的に前提として提示せられるなど、私の希望では、この外的正當化論理による論理的規範と規範的正當化と同様である。

## 1 法的推論の論理分析の方法

法的決定に用ひる推論の論理構造を論理分析する際に、人は、思考の分析の用具としてのしっかりした論理学の方針を持たねばならない。

しかし、法論理学の方法に限れば、見解の一致がみられず、かえつて、本質的な対立が存在してゐる。一方の立場は、古典的な数学的論理学は法規範には適切に適用する」とは、やがて、本質的な対立が存在してゐる。一方の論理学の展開に努力し、その種の論理学の法領域への適用を試みていふ。他方、古典的な数学的論理学は法規範にも適切に適用可能であると主張する立場がある。<sup>(一)</sup> 私は原則的に後者の立場に立つ。私は、そのような規範のための特別の論理学としての義務論理学なるのは規範論理学の法領域への適用は、とりわけ法の論理計算などとは、有効ではない、とおもつては問題的である、と考える。<sup>(二)</sup>

以下において、私は、古典的な数学的論理学の法領域への直接適用が可能である根拠を述べようとしたが、この論理学の方法による法規範の形式化の方法を示すことにする。

古典的な数学的論理学の法領域への直接適用に対する批判は、古典論理学の真理値が規範には適用できないとするにあらず。したがつて古典論理学の真理概念の規範への直接適用の可能性を意味論的に基礎づけようことが必要である。そのためには、人は、タルスキ (Tarski) の形式意味論にならひて、次のよきな式型に依拠するところである (たゞ、<sup>(三)</sup> おほき説記す)。

(A)  $\langle i(\alpha_1), \dots, i(\alpha_n) \rangle \in i(\varphi)$  ならばかつそのとき限り、  
 $\varphi(\alpha_1, \dots, \alpha_n)$  は解釈  $i$  のもとで真である。

( $\alpha$ )  $\langle i(a_1), \dots, i(a_n) \rangle \in i(\Phi)$  ならばかつそのとき限り,

$i(\alpha_1, \dots, \alpha_n)$  は解釈  $i$  のもとで偽である。

この真理概念は純粹に形式的では、したがって本質的原理は、次のふれいれを書かねばならないがやむむ。

( $\hat{A}$ )  $\langle i(a_1), \dots, i(a_n) \rangle \in i(\Phi)$  ならばかつそのとき限り,

値値 ( $\phi(\alpha_1, \dots, \alpha_n)$ ,  $i=1$ )

( $\hat{\alpha}$ )  $\langle i(a_1), \dots, i(a_n) \rangle \notin i(\Phi)$  ならばかつそのとき限り,

値値 ( $\phi(\alpha_1, \dots, \alpha_n)$ ,  $i=0$ )

したがって、純粹に形式的な、無内容な真理値1または0の分配が問題であるとする。もし、個体定項または变項の解釈が当該述語記号の解釈された対象の集合の下にはじめ (たゞえ  $i(a_i) \in i(\Phi)$  ならば、命題 (たゞえ  $i(\alpha_i)$  せ) であり、そつでなければ) やある。この論理的真理値1または0は、もし人が望むならば、論理の適用領域との関連で、それぞれ叙実的真 ( $\hat{A}$ ) または叙実的偽 ( $\hat{\alpha}$ ) といへ。あるいは、規範的真 ( $A$ ) ( $\text{正則ある} \hat{A}$  は規範) または規範的偽 ( $\alpha$ ) ( $\text{非正則ある} \hat{\alpha}$  は規範) として、それぞれ次のふうに読むことがわかる (たゞ  $\hat{A}$  は叙実的述語記号、 $\hat{\alpha}$  は規範的述語記号)。

( $\hat{A}$ )  $\langle i(t_1), \dots, i(t_n) \rangle \in i(P)$  ならばかつそのとき限り,

値値 ( $P(t_1, \dots, t_n)$ ,  $i$ ) = 叙実的真

( $\hat{\alpha}$ )  $\langle i(t_1), \dots, i(t_n) \rangle \notin i(P)$  ならばかつそのとき限り,

値値 ( $P(t_1, \dots, t_n)$ ,  $i$ ) = 叙実的偽

( $\hat{A}$ )  $\langle i(a_1), \dots, i(a_n) \rangle \in i(N)$  ならばかつそのとき限り,

値値 ( $N(a_1, \dots, a_n)$ ,  $i$ ) = 規範的真

( $\hat{\alpha}$ )  $\langle i(a_1), \dots, i(a_n) \rangle \notin i(N)$  ならばかつそのとき限り,

値値 ( $N(a_1, \dots, a_n)$ ,  $i$ ) = 規範的偽

しかし、この読み方自体は、論理的計算可能性といへてかならずしも本質的ないといへるではない。論理計算においては、無内容な形式的真理値1または0が問題であらはれず、この値値1または0の分配においては各述語記号はそれ自体の固有な評価の基準を持ちうるやある。したがって、古典的数学的論理学の規範への直接適用の際に、真理値分配の困難といふものは一切存在しない。規範の領域においても、各命題に二つの可能な値値 (1または0) の一つが一義的に帰属しなければならんなどから、「1値の原理 (Bivalenzprinzip)」が妥当するからである。論理の真理値分配になんの困難がないといふことは、いわゆる混合前提——そりでは、例えば含意記号によって作られた式の前件が叙実文であり、後件が規範文であるが——の場合のみふさわしいやある。

法規範の論理形式化の方法は、例えは、次のような述語論理式の形で表現するものがやある。なお、定式化されるのは次の法規範である。すなわち、「人を殺したる者は死刑によつて処罰さるべきである。」

( $\rightarrow$ )  $\forall p(Mö(p) \rightarrow Skt(p))$

この読み方を次のように読む」とがやある。「すべての  $p$  に対して、 $p$  が人を殺した者であるならば、 $p$  は死刑によつて処罰さるべき者である。」この形骸化においては、法規範の後件、すなわち、法律効果の規範要素は、述語記号の中表現されてゐる。かゝる、法規範のこの形骸化の方法においては、論理的真理値 (1または0) の分配の困難は生じない。

真理値分配の観点からは、古典的数学的論理学の法規範への直接適用に際して、なんの困難も生じないので

ある。」の適用は完全に可能である。それはただ単に可能であるばかりでなく、合目的的であり、なかんずく論理計算にとって適切である。古典的数学的論理学を直接適用するよりもむしろ、義務論理学や規範論理学の多くの体系におけるような規範のための特別の形成規則や変形規則の導入を避けるのが最も好いのがである。

しかし、私は「この特別な諸規則を導入する可能性 자체を否定してしまつておらぬではないし、古典的数学的論理学の体系を拡大する可能性を否定するつもりはない」。私は「ただ、そのような導入によって計算の体系の確実性、純粹性および有効性が危険にあらわれぬであらう」といふは、規範論理の種々のバラエティスにおいてもみられるようだ——ところでもうか誇張するにすぎない。計算可能性の問題を度外視するならば、そのような拡大および特別の形式化の方法にはいくつかの長所を認めることが出来る。この方法は、特別の形成規則を導入するにとどまつて、表現し、また読むのに容易なより単純な式を提供することができる。その限りにおいて目的にかなつてゐる。したがつて、そのような形式化の方法は、たゞえそれがなお完全に厳密に基礎づけられていないとしても（厳密な）論理分析の前段階として有用であるのである。<sup>(1)</sup>しかし、厳密な論理的な処理のためには、そのような仕方で形式化された式をしっかりと形式化する、私の見解によれば、とりわけ古典的数学的論理学的形式化くるを選擇するにむづく努めねばならない。<sup>(2)</sup>

(一) 法規範論の法規範論的形式化の本質の二つは、論理計算による計算論的構造をもつてゐる。吉野義重、H. Yoshino, Über die Notwendigkeit einer besonderen Normenlogik als Methode der juristischen Logik, in: U. Klug, u. H. Yoshino, *Gesetzesbegründungstheorie, Juristische Logik, Zivil- und Prozeßrecht* (*Grundrisschrift für Jüngere Rechtler*) (Yoshino (II), S. 140, insbesondere Ann. (2), (3) u. (4)).

(二) 「G.ニミツの黙つていたがる知識論的な指摘の上、吉野は論理的構造をもつてゐる。」 Yoshino (II), S. 140-161.

(三) Zu dieser semantischen Begründung siehe Yoshino (II), S. 144-147. Zu Tarskis formaler Semantik siehe zwei seiner Arbeiten:

- A. Tarski, Der Wahrheitsbegriff in den formalisierten Sprachen, in: *Studia Philosophica Commentarii Philosophiae Polonorum I*, Leopoli (Lemberg) 1935, S. 261-405. Neudruck, in: K. Berka u. L. Kreiser, (Hg.): *Logik-Texte*, Berlin (Ost) 1971, S. 447-559, insb. S. 480-488; Tarski, The Semantic Conception of Truth and the Foundations of Semantics, in: *Journal of Philosophy and Phenomenological Research* 4 (1944), S. 341-375. Neudruck in: L. Linsky, (Hg.): *Semantics and the Philosophy of Language*, Urbana (Ill.) 1952, S. 13-47. Zum System dieser Semantik siehe z.B.: F. von Kutschera, A. Breitkopf, *Einführung in die moderne Logik*, Freiburg-München 1971, S. 86-90, für eine ausführliche Darstellung siehe: W. Stegmüller, *Das Wahrheitsproblem und die Idee der Semantik*, Wien 1957. 特筆すべきは、K. キルヒハイムの論議的構造論の基礎論の述論論理的論理化に対する彼の抗議に対して次の通り(P. Hinst, Wahrheit und Bedeutung. Vorschläge zu einem fundamentalsemantischen Aufbau von Wissenschaftssprachen, München 1974 (unveröffentlicht), S. 19).  
(4) Zu dieser Art der Formalisierung vgl. U. Klug, *Juristische Logik*, 3. Auflage, S. 51, und Yoshino (II), S. 145.
- (五) 「G.ニミツの法規範論的形式化の本質の二つは、論理計算による計算論的構造をもつてゐる。」 Ota Weinberger, Kann man das normenlogische Folgerungssystem philosophisch begründen? Überlegungen zu den Grundlagen des juristischen Folgerens, in: *ARSP (Archiv für Rechts- und Sozialphilosophie)*, Bd. LXV/2 (1979), S. 177 ff. 彼の論文は、吉野の論理計算論的構造論と並んで、吉野の大部の論文の最初の部分で、吉野の法規範論的構造論に対する批判的評議である。Vgl.: H. Yoshino, Logische Struktur der Rechtsnorm (Beitrag zum oben genannten Kongress, Yoshino (III))。」「アーティクルは、アーティクルが導入するための法規範論的構造論の述論論理的論理化に対する彼の抗議に対して次の通り述べを指摘している。」

1 式(一)が全体として規範的真または偽と解釈するための意味論的に基礎的ではないができない。(彼の私に対する批判の「セカンド」)

- 2 「セカンド」の形式化の方法によって、論理計算可能性が「」の論理の真理概念の規範的解釈とは独立して承認される。本稿は吉野の「セカンド」の論理計算論的構造論に対するのみが問題であるからである。したがつて、論理的計算可能性の問題にとっては、法規範論の法律要件のための（アーティクルが「Mö.」）が結果要件であるか規範要件であるかという問題、それが法律效果のための（アーティクルが「Slt.」）に該当する算理値とは異なりた算理値と同一であるかどうかと、どうしてか問題である。吉野は法規範論の必要性を示すものである。（彼の私に対する批判、「セカンド」の関係における）。
- (六) 法規範論が用いられる古典的数学的論理学の有効性および適用性は、規範のための特別の論理学との比較において次のようになります。吉野は、この方法は、吉野の法規範論および法規範論的論理学と分離して、他の論理が規範論と比較するべきである。吉野が「反対義務命令 (contrary-to-duty imperatives)」の説明における行なったアーティクルは、吉野の「セカンド」の論理計算論的構造論に対する抗議である。

ヨウコトハ参考” Yoshino (II), S. 151-157.

(1-) 規範の特別の論理における規範のための特別の形成規則や変形規則を導入する。これは、規範論理のバーナード・クヌペスによるバーナード・クヌペスの批判については参照。Yoshino (II), S. 155-158 und Yoshino (I), S. 280 ff.

(2-) ヒル理由をいたりの目的のために、私は、本稿において古典的論理学の体系とは異なった特別の演算記号を使用する。第四章第三節。

(3-) したが、私は、本稿第四章第三節において試みる。

### III 自然科学的発見の推論と

#### 関するボバーの反証理論

法的決定に至る推論の論理構造を明らかにするために、人は、この推論を自然科学的探究の推論と比較する」とがやまよう。そのために、ボバーが行なった自然科学的探究の論理分析が役立つ。そりやばいわゆる反証理論が提示されてしまう。この理論を次章において法的推論に適用するために、私は、ソリヤボバーのこのテーマを要約して述べることにしたい。

カール・ボバー (Karl Popper) は、彼の著作『科学的発見の論理』において、次のことを明らかにした。これまでも経験科学の推論は帰納とみられてきたが、普遍的な命題は帰納によっては証明されない。帰納とみなされてきたところの方法は「検証の演繹的方法」<sup>(2)</sup>としてこれを説明することがである。「論證は決して経験的に立証可能ではないのである」<sup>(3)</sup>。そして、体系の「立証可能性 (Verifizierbarkeit)」ではなくて、「反証可能性 (Falsifizierbarkeit)」<sup>(4)</sup>が問題となりうるにすぎない。ボバーによると考へられてくる方法は、言つながら、反証による仮説演繹法である。彼の見解によれば、論理においては命題間に演繹的関係が存在する。普遍的経験的命題は仮説としての性格をもつてゐる。すなわち、それはより普遍的でない命題の反証を通じて反証されるのである。ソリヤ問題となつてゐる

推論は、ある命題体系から論理的に帰結される命題の反証から、その命題が導出される体系自体の反証と推論する仕方である。その論理構造は「古典論理学のモードス・トーレンス (modus tollens)」<sup>(5)</sup>とあたる。私は、この推論の論理的性格を、解りやすくするために、次のように命題論理式によって表現した」と思ふ。

$$(ev) \quad (P \rightarrow Q) \wedge \neg Q \rightarrow \neg P$$

すなわち、Qが体系Pからの帰結される命題であり ( $\vdash$  だから  $\neg Q$ )、そしてQが反証されるならば、Pもまた反証される。<sup>(6)</sup>

反証による仮説演繹法は、普遍的原理や理論を、誤行錯誤を通じて個々の具体的な命題の反証による検査により「含味反証」、場合によっては逆に確認する方法である。しかし、人は、ボバーに従つて次のことに注意を向けるべしである。この検査における肯定的な結果は論理体系を常にただ当分の間支えらるにすぎないと、ソリヤある。なぜなら、ソリヤ、後の否定的な結果によつてなお覆されうるからである。一つの体系がこのような演繹的な検査に持ち堪へざる限り、われわれは、その体系が「支持である (sich bewähren)」<sup>(7)</sup> しかしながらである。

- (1-) K.R. Popper, *The Logic of Scientific Discovery*, London 1959, 3. Aufl. 1962.
- (2-) Ebenda, S. 30.
- (3-) Ebenda, S. 40.
- (4-) Ebenda.
- (5-) 「ソリヤボバー」参考、坂本・坂井『新版現代論理学』東海大学出版会 [九七一年]、111頁以下。
- (6-) Vgl. Popper, ebenda, S. 75.
- (7-) Ebenda, S. 76.
- (8-) Vgl. ebenda.
- (9-) Ebenda, S. 33.

## 四 法的決定に至る推論の論理構造

### 丁 法的推論の分析にボバーの反証理論を応用するいふ

いひや、私は、ボバーの反証による仮説演繹法のテーマを法的推論の分析に応用することを提案したいと思う。私の見解によれば、推論式型「ヤーネス・トーンハバ」は自然科学的探究にとつてのみばかりでなく、社会科学的探究にとってても、したがつてまた法学的推論にとっても、推論の基本式型として適用する。

いひや、私は以前の仕事によつて、とりわけ正義推論との関係においてすでに述べてある<sup>(1)</sup>。しかし、私は、いひや、「ヤーネス・トーンハバ」という論理的推論式型ならびにそれから成るといひの反証による仮説演繹的推論構造を、法的決定自体に至る推論の論理構造の普遍的基本式型として提示しようと思つたのである。人はしばしば次のように語る。すなわち、法的決定は、論理的演繹によつてではなく、むしろ個々の法的経験などに社会経済的基盤からの帰納によって獲得せらるるものである。<sup>(2)</sup> いひの主張は、部分的には正しい。また部分的には正しくない。私の見解によれば、いひの帰納的方向での法的推論の全構造のなかで、論理的推論形式「ヤーネス・トーンハバ」が、反証による仮説演繹法として妥当しているのである。

#### 丁 「ヤーネス・トーンハバ」による法的決定に至る推論の論理構造

法律家は、個々の法的な経験から出発して、法規の条文、法解釈学上の命題、判例における命題および例えば国民の法感情を表現するようなその他の諸前提等から成る既に与えられた諸命題との比較によつて、一つの普遍的、推論の論理構造は次のとおりである。

(2)  $(N_1 \rightarrow N_{1,1}) \wedge \sim N_{1,1} \rightarrow N_1$

いひの式は次のとおり読むべし。すなはち、「 $N_1$  が正しかったが、やむを得ず  $N_{1,1}$  を出しながら」とが帰結する。  
しかも  $N_1$  は正しくない。なぜ  $N_{1,1}$  もまた正しくない」<sup>(3)</sup>。

いひの式は「ヤーネス・トーンハバ」について論理的に妥当である。いひの推論の妥当性は簡略表方法の適用によつてこれを確認する。やむを得ず、全体に亘る(2)の真理値を与えるいわばドの命題記号の真理値分配に際して、(1)の矛盾が次のように表われる。

$$(N_1 \rightarrow N_{1,1}) \wedge \sim N_{1,1} \rightarrow \sim N_1$$

1	1	0	1	1	0	0	0	1
4	3	5	2	3	4	1	2	3
$\uparrow\downarrow$								

いひや、次の(1)の場合は想定すべきであつた。第一に、いひの形式化によつては、真理値「1」または「0」は「正論」または「非正論」として規範的に解釈せらるといつていいのである。そうすると、いひによつて、普遍的、より一般的および個別的、より具体的法規範的命題の否定(規範的不肯定的な評価)に対して論理値として「0」が、またその肯定的評価に対して論理値として「1」がそれぞれ割り当てられてゐる。第二に、いひの式はおなじやぐの

命題記号は規範的命題を表現しており、したがつて、いの限りおたる規範的に解釈された真理値の分配は統一的かつ一貫して遂行されねばならぬ。以上の二つの点に基づいて、法的決定に至る推論の反証式型は適切に論理的に形式化されてゐる。いのうな形式化の意味論的な基礎づけは、第二章に挙げられた式型  $(A)$  やよび  $(B)$  がこれを提供している。

しかし、当該の個別的、より具体的法規範的命題が否定されない  $(N_{1,n})$  ならば、当該の普遍的、より一般的法規範的命題は暫定的に支持せれる。しかし、その命題の正しさが証明されたわけではない。これを証明しうるには  $\neg$  の命題が結論とならぬよう次の推論が論理的に妥当でなければならぬ。

$$(4) (N_1 \rightarrow N_{1,n}) \wedge N_{1,n} \rightarrow N_1$$

しかし、 $\neg$  の推論は論理的に妥当ではない。簡略表方法の適用において真理値分配がなんらの矛盾を生じせしめないとが次のよう明らかになる。

$$\begin{matrix} (N_1 \rightarrow N_{1,n}) \wedge N_{1,n} \rightarrow N_1 \\ 0\ 1\ 1\ 1\ 0\ 0 \\ 0\ 1\ 1\ 1\ 0\ 0 \\ 4\ 3\ 4\ 2\ 3\ 1\ 2 \end{matrix}$$

したがつて、普遍的、より一般的法規範的命題は証明されぬと解らないのであり、ただ反証されなかつたといふ意味において暫定的にのみ支持されるにすぎない。 $\neg$  の普遍的、より一般的命題から論理的に演繹可能なあらゆる個別的具体的法規範的命題  $(N_{1,n+1})$  が規範的に否定的に評価され（反証され）、そしてそれによつて、あるの普遍的、より一般的法規範的命題もまた規範的に否定的に評価される（反証される）可能性が否定できないからである。すなわち、次の可能性があるわけである。

$$(5) (N_1 \rightarrow N_{1,n+1}) \wedge \neg N_{1,n+1} \rightarrow \neg N_1$$

したがつて、私は、法的推論においても普遍的な命題の決定の正しさは、立証されえないのであり、反証といふ形で吟味せられ、反証に耐ええたという意味で消極的にのみ基礎づけられるにすぎない、と考えるのである。<sup>(5)(6)(7)</sup>

つまり、人は、仮説的に定立された普遍的、より一般的法規範的命題を、右のような仕方で、それから導き出せらる多くの個別的、より具体的法規範的命題において——人が一つまたは複数の「重要な」反証に到達するまや——吟味する。彼がこの考察を彼の見解にしたがつて十分とみられるほど吟味して、なんらの「重要な」反証に至らなかつたならば、彼は、 $\neg$  の法規範的命題は支持されうるもの、すなわち、比較的正しいと信じかゝり主張するのである。そしてそれを彼の法的な決定の結果として採用するに至る。

ついで（暫定的）支持された法規範的命題に到達する法的決定の全推論過程は、これが次のような式型において素描的に表現するに至るが、やあよい。

$$\begin{matrix} (6) & 1. & (N_1 \rightarrow N_{1,1}) \wedge N_{1,1} \\ & & (N_1 \rightarrow N_{1,2}) \wedge N_{1,2} \\ & & \dots\dots\dots\dots\dots\dots \\ & & (N_1 \rightarrow N_{1,n}) \wedge \neg N_{1,n} \rightarrow \neg N_1 : N_1 \text{ は反証された（規範的に否定的に評価された）} \end{matrix}$$

$(N_1 \rightarrow N_{1,n}) \wedge \neg N_{1,n} \rightarrow \neg N_1$  :  $N_1$  は反証された（規範的に否定的に評価された）

$$\begin{matrix} (\neg) & 2. & (N_2 \rightarrow N_{2,1}) \wedge N_{2,1} \\ & & (N_2 \rightarrow N_{2,2}) \wedge N_{2,2} \\ & & \dots\dots\dots\dots\dots\dots \end{matrix}$$

$(N_1 \rightarrow N_{1,n}) \wedge \neg N_{1,n} \rightarrow \neg N_1$  :  $N_1$  は反証された (規範的に否定的に評価された)

.....

.....

$(\infty) n. (N_n \rightarrow N_{n,n}) \wedge \neg N_{n,n} \rightarrow$

$(N_n \rightarrow N_{n,n}) \wedge \neg N_{n,n} \rightarrow$

.....

$(N_n \rightarrow N_{n,n}) \wedge \neg N_{n,n} \rightarrow N_n$  :  $N_n$  は支持された ( $N_n$  は法的決定の結果として採用された)

このよろんな仕方で、より一般的法規範的命題は、個々の法的な諸経験からいわば下から上への方向で (帰納の方向において) 体系的に論理的推論を通じて吟味せられるのである。すなわち、反証されるか、あるいはもたねば支持されぬものとなる。この意味において、法的決定に至る推論は、「ヤーデス・トーレンス」としての論理構造を有しているのである。<sup>(7)</sup>

### ① 「広義におけるモーデス・トーレンス」についての

#### 法的決定に至る推論の論理構造

前節において、私は、法的決定に至る推論を「ヤーデス・トーレンス」という論理形式をもつた反証推論として説明した。この反証推論過程においては、普遍的、より一般的法規範的命題とより個別的、具体的法規範的命題 —— 後者の反証によって前者が反証される ——との間には論理的演繹の関係が妥当する。しかし、法規範的命題の

反証の際に、完全には古典的論理学の意味における「ヤーデス・トーレンス」と同一ではないが、なお「ヤーデス・トーレンス」と類似した推論形式を見い出せり」とがやである。これを、私は、「広義におけるモーデス・トーレンス」と名付ける。この推論は、とりわけ (いわゆる目的論的解釈の際に用なれる) 法規範的命題の適用効果の評価を通じてなされる反証の場合にみられるといひやある。<sup>(8)</sup> この効果評価を通じてなされる法的決定に至る推論は、次の「」とあるのである。人がある法規範的命題あるしは (法規範的諸命題から成る) 解釈学説を採用する ( $Na_1$ ) と、そのような法規範的命題の適用の効果として一定の現象 (Erscheinung) ( $E_{1,1}, E_{1,2}, E_{1,3}, \dots, E_n$ ) が結果として生じることが推測される。これらの効果のいくつかは否定的に評価せらる。ヤシかひ、吟味せらるぐきもとの法規範的命題の否定的評価を帰結する。右の推論や、「モーデス・トーレンス」と類似した反証推論の論理構造を有している。この推論の論理構造は次のようにこれを定式化して示す」とができるよう。

$$(g_a) (Na_1 \rightarrow E_{1,1}) \wedge (Na_1 \rightarrow E_{1,2}) \wedge \dots \wedge (Na_1 \rightarrow E_{1,n}) \wedge \neg E_{1,n} \rightarrow \neg Na_1$$

右の反証推論においては、その要素式である次の式が基本式型である。

$$(g_b) (Na_1 \rightarrow E_{1,1}) \wedge \neg E_{1,n} \rightarrow \neg Na_1$$

この式は次のように読むことができる。「ある法規範的命題の採用 ( $Na_1$ ) からその適用の効果として一定の現象 ( $E_{1,1}$ ) が生なう。しかし、その現象は規範的に否定的に評価せらるぐれどやある ( $\neg E_{1,n}$ )。そこから、当該の法規範的命題の採用は規範的に否定的に評価せらるぐれどやある ( $\neg Na_1$ ) とする」とが帰結せらる。」この推論形式は、「ヤーデス・トーレンス」とその推論構造が似てゐる。この推論式型を、私は、前述のように、「広義におけるモーデス・トーレンス」と名付けるのである。

「広義におけるモーデス・トーレンス」を通じて (暫定的に) 支持せらるる法規範的命題に至る法的決定の全推論過

程は、これを、固有の意味における「モーデス・トーレンス」によって法的決定に至る上述の全推論過程の場合と同様の形で示すことができる（どのような素描はここでは省略する）。

形式化 (ga) および (gb) において、特別の演算記号「 $\rightarrow$ 」および「 $\neg$ 」が使用せられている。これは、この推論の（特別な）論理的性格を単純かつ容易に見ることがやむを得ないために用いられているものである。しかし、その限りにおいて、この形式化は、古典的数学的論理学の形式化から離脱している。したがって、当該の推論式型「広義におけるモーデス・トーレンス」を正確に論理的に妥当なものとして証明し、法的決定に至る推論を古典型的数学的論理学の適用によって正確に計算することができるため、この拡大された形式化 (ga) および (gb) を、古典的数学的論理学の形式へと置き換えることが必要である。<sup>(11)</sup> 以下において、私は、一つの例としてそのような試みを提示したいと思う。

そのような置き換えに際して、次の二つの点が考慮に入れられるべきである。一方において、実践的反証、すなわち、効果の規範的に否定的な評価をいかに論理形式化すべきであるか、という問題が存在する。右の式の前提の第一の部分における命題記号「E<sub>i</sub>」は叙実的に真と評価されるべきであるに対し、第二の部分における同記号はいわば規範的に偽と評価されるべきである。一つの式の中にあるわれた同一の命題記号を同時にあるところで叙実的真あるいは偽と評価し、別なところで規範的真あるいは偽と評価することは、論理的操作にとっては、許されない。「」の問題性を考慮するが故に、私は、式 (ga) および (gb) においては式 (3) から (5) とは異なった記号を使用したのである。(3) から (5) までの場合においては、各命題記号は規範的真理値によって統一的に評価されうるのであり、したがって、否定に際して論理的困難は表われない。

しかし、他方において、規範適用の効果をいかに論理的に定式化すべきか、という問題がある。(gb) および

(gb)においては、私は、(3) から (5) までの式における含意記号とは異なった記号を用いた。<sup>(12)</sup> 法規範的命題の採用とその適用の効果の関係を完全に正しく形式化するためには、なお因果関係の論理的形式化の問題を解決しなければならないであろう。

私は、「広義におけるモーデス・トーレンス」を厳密に形式化する際に、この適用効果の評価を通じてなされる法的反証推論の論理構造を、補助的な形成規則および変形規則を導入することによって、固有な意味における、すなわち、厳密に論理的意味における「モーデス・トーレンス」として表現する可能性を、全く排除するのではない。しかし、私は、「広義におけるモーデス・トーレンス」に含まれているところのものを法領域における一つの普遍妥当的な前提として補助的に付加することによってこれを古典的数学的論理学の式へと変換する可能性をも見るのである。以下において、私は、今、示された後者の道にそつて、一つの例として、そのような変換を試みたいと思う。

私の見解によれば、法的推論においては、およそ次のような前提が暗黙のうちに承認されている。

(10) 「法規範的命題（法規範および法解釈学説を含む）の適用が一つの否定的に評価されるべき現象を生じせしめるならば、その法規範的命題もまた否定的に評価されるべきである。」

これは、ここでは、論理規則としてではなく、（論理的操作の際の）一つの前提として取り扱われるべきである。もしこの前提が付加的の前提として付け加えられるならば、適用効果の評価を通じてなされる法的反証推論、すなわち、「広義におけるモーデス・トーレンス」は、次のように古典論理学的に妥当な推論として再構成されうる。なお、次のような記号を次のような表現のために用いる。

N(.) : • は法規範的命題（法規範および法解釈学説を含む）である。

S( . ) : . は一つの現象である。

Eg( . , . ) : . の適用によって : が生じる。

Nw( . ) : . は規範的に否定的に評価されるべきである。<sup>(13)</sup>

$$(12) \quad \forall n \forall s (N(n) \wedge S(s) \wedge Eg(n, s) \rightarrow ((S(s) \rightarrow Nw(s)) \rightarrow Nw(n)))$$

$$(13) \quad N(n_1) \wedge S(s_1) \wedge Eg(n_1, s_1)$$

$$(14) \quad S(s_1) \rightarrow Nw(s_1)$$

1) の推論をもとめよ | さては法的論理学からいへば  $\neg \neg Q$  。

$$(15) \quad (\forall n \forall s (N(n) \wedge S(s) \wedge Eg(n, s) \rightarrow ((S(s) \rightarrow Nw(s)) \rightarrow Nw(n)))) \wedge$$

$$\wedge (N(n_1) \wedge S(s_1) \wedge Eg(n_1, s_1)) \wedge (S(s_1) \rightarrow Nw(s_1)) \rightarrow Nw(n_1)$$

推論 (12) へたるべ、(11) から (13) までの論理から推論 (14) への推論せし、論理密に論理や規範。この證 (12) は (13) のたるの論理密や規範。1) の推論の論理密を進むものよりしてれば論理や規範。

1.  $\forall n \forall s (N(n) \wedge S(s) \wedge Eg(n, s) \rightarrow ((S(s) \rightarrow Nw(s)) \rightarrow Nw(n)))$
2.  $N(n_1) \wedge S(s_1) \wedge Eg(n_1, s_1)$
3.  $S(s_1) \rightarrow Nw(s_1)$
4.  $\forall s (N(n_1) \wedge S(s) \wedge Eg(n_1, s) \rightarrow ((S(s) \rightarrow Nw(s)) \rightarrow Nw(n_1)))$  1., UI.
5.  $N(n_1) \wedge S(s_1) \wedge Eg(n_1, s_1) \rightarrow ((S(s_1) \rightarrow Nw(s_1)) \rightarrow Nw(n_1))$  4., UI.  

---

/ : Nw(n\_1)

5., 2., M.P.

6., 3., M.P.

1) のうだ仕方や「法義は法的・法的論理構造は古典的数学的論理等の形式へ再構成されねばならない。しかし、私は、ただひやしめの書き換えが最善のものやあると主張するのではない。これは解決の一への可能性をあわなし。より良い解決を見つけることが、私は、別の機会に試みた」と述べた。

本章の最後は、以上述べた「法的論理」、やだね、固有な意味における「ヤーハー・ルーンハム」がもたらす「法義は法的・法的論理」が決済が問題となる法的論理の基本原則として採用される。アルゴリズムが強調されるべきである。今田・レーマー連邦共和國による日本国における、法的決定は法規からの直接の演繹によるものではなく、法規の実施事態との組の「法規の絶えめなし適用、やだね、往来」(K. Engisch) やむこば「技術を持続的」(Arthur Kaufmann)<sup>(14)</sup> を通じて発見されるのである。アルゴリズムは技術的な見解にならざる。1) の「法規の絶えめなし適用、やだね、往来」の関係は、これがやし論理的論理構造は法的論理と「法義」あるいは固有な意味における「ヤーハー・ルーンハム」へ現だすのがやある。1) の推論式型は、既に経過と共に生じる社会経済的状況の変化に随応してたおおむね法規解釈の変更や新しい立場の際の思考過程によるもの。

(13) “マーティン・アドメットの法的論理主義 (kritischer Rationalismus) の法源質との関連は既に述べた。出處の新心論議の式とその影響による規範” 著者: K. Adomeit, *Rechtsquellenfragen im Arbeitsrecht*, München 1969; F.J. Säcker, *Grundprobleme der kollektiven Koalitionsfreiheit*, Düsseldorf 1969; P. Schwerdtner, *Rechtswissenschaft und kritischer Rationalismus (I)*, in: *Rechteorie* 2 (1971), S. 67-94; (II) ebenda, S. 224-244; auch A. Podlesch, *Wertung und Werte im Recht*, in: *AöR* 95 (1970), S. 185-223. 一覧

「」、モードの反証理論の法的推論への適用は、私が知る限り、本稿のように明確にかつ徹底して進行せぬない困難な状況下に在る

」だ。

- (28) H. Yoshino, Die Rolle der Logik in der Theorie der Gerechtigkeit des Rechts (Beitrag zum oben genannten Weltkongress der IVR im Jahre 1979 (Yoshino (IV)) 游学から出発する論議（の反証理論の適用の基本テーマなど）の基本的分析は、「私は」ねむ一九七四年十一月の日本法哲学会の年次大会に於いて講演した「正義と論理—正義推論における論理的方針の改編」「正義」法哲学年報一九七四」有斐閣一九七五年、三八頁一六八頁。

(29) モード個別的具体的法規範命題の導出の問題との関連で次の点を指摘しておきた。普遍的命題から個別的命題を導出する」とは、全称例化の論理法則に基づいて論理的な演繹として可能であるのに対して、一般的抽象的な命題から具体的な命題を導き出す」とは、後者は前者よりも豊かな内容をもつてになるのであり、論理は前提に含まれていられるのみを結論において導き出すことが可能だ。それだけでは直接論理的推論とはなりえない。したがって、より一般的な法規範的命題からより具体的な法規範的命題を導くには、前者の抽象性と後者の具体性とを架橋する付加的的前提がそこに挿入されなければならない。これらの付加的的前提を挿入するならば、具体的な法規範的命題は一般的抽象的法規範的命題との付加前提とからの論理的演繹となりうるものである。これについては、参照、吉野一前掲論文五七頁一五九頁。

(30) モード、一般的法規範的命題ばかりでなく他の具体化を表わす付加的的前提を含めて諸命題から成る一つの法解釈学的理論あることは既より一般的法規範命題それを  $N_1$  と表現したのであるが、これが論理的推論において吟味される個別的具体的法規範的命題の導出に際して付加的的前提を必要とするふうな場合におこり、 $N_1$  の付加的的前提を含まる」とはなるのであるが、この諸命題の複合から成る  $N_1$  の否定は、それを構成する個々の命題のどれを否定するか、どうかとを決定するものではない。すなわち、一つの一般的法規範的命題 ( $N_1$ ) を具体化を表わす命題 ( $N_{1a}$ ) から  $N_1$  が成立立つとする  $N_1$ 、 $N_1$  の否定は、 $N_{1a}$  と  $N_{1b}$  のどちらが否定されるか、あるいはまた両方とも否定されるか、どうり決まり、論理的に決定することができる。したがって、 $N_1$  の否定の場合その構成要素としての諸命題のどれが否定されるべきかといへば、決して、 $N_1$  はまだ一連の推論が必要ではないわけでもない。しかし、やる結果が、その推論は右のモード・マニナムからなる法規範論の基本構造を有する、といふべきである。

- (31) 領略表方法などでは参照、z. B. I. Tammeloo, H. Schreiner, Grundzüge und Grundverfahren der Rechtslogik, Bd. I, Pullach b. München 1974, S. 30 ff. 画へて参照。ハセキロ（平・脚註）「法論理学の原理」大法 感應義塾大学法學研究会刊一九七一年、一一頁以下。

#### (4) 本稿第1章参照。

(5) もりから恐らく、人間、「外的正統記」のような名前の問題性を実験するにいる（参考）（さね本稿第六章注(1)参照）。

(6) この個別的具体的法規範的命題の反証は如何にして達成されるかが、私たるモード、他の反証理論は論議がある點につき、

（7）この「モード・マニナム」という基本式型いねかの處、モード論述的に表現された企画考査題の式型は、時の経過と共に法的決定が変化するところを説明する際によく用いられる（本稿注(2)参照）。

（8）法領域における効果記録などによれば Vgl. A. Pöschl, op. cit., S. 185-223, insb. S. 201.

(9) そのような素描は、本稿に記載式型 (2) から (6) まで全く同様なものとなる。

(10) この演算記号は、モード、たゞここで取り扱われた論理的構造を単純かつ容易に理解し易るためにのみ導入されるものである。しかし、これらの演算記号によってもないと正確な論理計算を遂行するためには、あらゆる、それがの概念のじつかりとした定義、すなわち、これらは因する形成規則の拡大の大意味論的基礎づけが必要である。私たる、この問題にこれまで以上大いにうとは思わない。式をより容易に読みかつ理解することができたためにこれら演算記号を導入するのであるから、それは必要ないと思われるからである。

(11) 本稿第一章参照。

(12) 人は、本稿における形式化（例 (2) から (6) まで）によるとよどむ。論理的帰結関係を含む記号を用いて表現するものがである。しかしこれは、もとよりな含意記号のための特別の規則が必要となるのである。

- (13) モード命題 (2) の「論理的要索」が述語記号の中を含めないと、必ずしも論理的推論が可能である（式 (1) 参照）。
- (14) K. Engisch, Logische Studien zur Gesetzesanwendung, Heidelberg 1942, 2. Aufl. 1960, S. 15.
- (15) Arthur Kaufmann, Analogie und „Natur der Sache“, Zugleich ein Beitrag zur Lehre vom Typus, Karlsruhe 1965, S. 29; auch abgedruckt in: ders., Rechtsphilosophie im Wandel. Stationen eines Weges, Frankfurt a.M. 1972, S. 272-320, S. 302.
- (16) モード、私たる（Kami）が叶ひ出逢った一九七九年十一月廿二日（火曜日）午後二時（Tunku）に於て法律

等における歴史的方法に関するシンポジウムにおいて講論を出した。私の主張は次のとおりなものであった。

法規範的命題（法規範おより法解釈事語を含む）（N<sub>1</sub>）は肯定→（Z<sub>1</sub>）なるべく規範的は肯定的に（正しこ）と評価される。（したがってそれは支持せねど）しかし時の通過と共に、社会経済的状況が変化、やがてより国民感情あることは価値観も変化す。その結果時点2（Z<sub>2</sub>）においてはそれが規範的に否定的（正しくない）と評価される（反証せねど）。その場合、いやおな、適用効果の評価がになれる。」の無効論理の全論理構造は、次のとおりな式型でそれを素描的に表現するにいたるやうだ。

- (a) Z<sub>1</sub> : (N<sub>1</sub> → E<sub>1</sub>) ∧ (E<sub>1</sub>, ..., N<sub>1</sub>) N<sub>1</sub>は支持された
- (b) Z<sub>2</sub> : (N<sub>1</sub> → E<sub>1</sub>) → E<sub>1</sub>, ..., N<sub>1</sub> N<sub>1</sub>は反証された
- (c) Z<sub>2</sub> : (N<sub>1</sub> → E<sub>1</sub>) → E<sub>1</sub>, ..., N<sub>1</sub> N<sub>1</sub>は反証された
- (d) Z<sub>2</sub> : (N<sub>1</sub> → E<sub>2</sub>) ∧ (E<sub>2</sub>, ..., N<sub>1</sub>) N<sub>1</sub>は支持された

右は示されたようだ。法規範解釈の変更あることは新立法の際の法的決定の論理構造は「法義におけるモーデス・トーレンス」の推論式型である。（a）は、時点2においても法規範的命題（N<sub>1</sub>）の肯定はより同じ現象（E<sub>1</sub>）が生じるが、これは時の経過に伴う国民感情の変化、より正確と言へば該項の規定の変化によって肯定的に評価せられた（→E<sub>1</sub>）。やがてやがてN<sub>1</sub>が否定的に評価せられた（→N<sub>1</sub>）が帰結される。モーデス・トーレンス（b）は、時点2において社会経済的状況の変化に基づいてN<sub>1</sub>の肯定より別の現象（E<sub>2</sub>）が生じ、やがてやがて否定的に評価せられた（→E<sub>2</sub>）。そしてこれがN<sub>1</sub>が否定的に評価せられたところが帰結される、ということを示してくる。（c）および（d）における支持であるから決定においては、一回だけの吟味では必ずしも十分ではなく、多くの吟味を行なう必要がある。（本稿の形式化（8）を参照）。

## 五 判決におけるわれた法的決定に至る推論の論理分析

私の見解によれば、多くの判決のなかにその論理構造が「モーデス・トーレンス」または「法義におけるモーデス・トーレンス」であるような推論が存在する。私は、以下において、西ドイツの判決、すなわち連邦刑事裁判所の判決の枠の中からそのような一つの例を選び、判決理由に表われたかぎりでの法的決定に至る推論の論理構造を分析して、それが「法義におけるモーデス・トーレンス」の論理構造を有している、ということを例によって裏づけたい。

むだじふ思ふ。

〔BGHSt 25, 30〕 いの判決においては刑法典第八六条a第一項の意味における標示（Kennzeichen）の使用の基準が問題となつてゐる。なお同条は次のとおり。

「第八六条a：憲法違反の組織の標示の使用。①本法の場所的効力範囲内において第八六条第一項、第二項および第四項に表示された政党および団体の標示を公に……広めたものは、三年までの自由刑あるいは罰金刑によって処罰される。」

判決理由のなかに——事実はいわゆる推論の論理分析にとって重要ではないのやうれを省略する——次のとおりな推論がみられる（なお、推論を構成する要素命題への傍線の添付ならびにそれを表わす記号の插入は筆者による）。

「刑法典第八六条aは……構成要件のなかに具体的危険のなんらの基準を含んでいない。…………やし、刑法典第八六条aにおいて立法者が具体的危険を前提していなかつたならば、検事総長によつてもシュンターラー（Schröder）に依拠して考慮された解釈——それによれば、その標示の使用は使用の状況が危険を示唆するかあらのみ構成要件に該当する——に従うことなどできない。

（16） やはり（Na<sub>1</sub>）はその規定の実際的適用において具体的危険犯の構成の際と同様の結果をもたらすや（Eg<sub>1</sub>）やねり。

（17） やはり（Na<sub>1</sub>）はその実務において包摂の際に非常に大きな困難と不安定さをもたらす（Eg<sub>1</sub>）やあらう。やして多くの場合においてそれほど大きくはないにしてもなお同様の詮明の困難を結果として生じやしある（Eg<sub>2</sub>）ことにならう。

（18） いのいとは刑法改正特別委員会の考慮やるといふによればかれは避けねばやあつたのである。

(19) またその解釈 ( $Na_1$ ) やもひでしては確かに広く注目されているこの規定の保護目的の実現が疑わしい」とならない ( $Eg_1$ ) やあらう。

さて、私は、右に引用した判決の推論を右に与えた記号を用いて命題論理的に形式化したいと思う。(16)、(17) より (19) の推論はそれぞれとりあえず次のように定式化することができる。

$$(16) Na_1 \rightarrow Eg_1$$

$$(17) (Na_1 \rightarrow Eg_{1,1}) \wedge (Na_1 \rightarrow Eg_{1,2})$$

$$(19) Na_1 \rightarrow Eg_2$$

右に引用した判決文においては、ショーンスターのロマンメントアルに依拠する検事総長の解釈を採用すると生じるやうであるところの法適用結果の否定的評価は、それほど明示的には表現されてはいない。しかし、この判決においてその諸結果が否定的に評価されて「こととは文脈から明らかである。」こととは、右の判決の論証において独語の原文では接続法の第二式が用いられて「こととは文脈から明らかである。」こととは、右の判決の論証において独語に出しながらこの結果に対する彼の否定的評価を（間接的に）述べて「こと」とは文（18）によって基礎づけられる。文の接続法第二式の表現形式ならびに部分的に暗黙のうちに与えられた否定的評価との関連で右の推論をより正確に定式化しようとするならば、以下の如きを立てよう。

$$(16) (Na_1 \rightarrow Eg_1) \wedge \neg Eg_1$$

$$(17) ((Na_1 \rightarrow Eg_{1,1}) \wedge (Na_1 \rightarrow Eg_{1,2})) \wedge (\neg Eg_{1,1} \wedge \neg Eg_{1,2})$$

$$(19) (Na_1 \rightarrow Eg_2) \wedge \neg Eg_2$$

同様に、今述べた理由から、やるよつた結果に導く法規範の解釈自体が判決においては推論の帰結として否定的

に評価されて「こと」とは明らかである。当該の法規範解釈の「の否定的評価の論理式は次のとおりだ。」

$$(20) \neg Na_1$$

したがって、右の推論全体は次のようないふを形式化すればよい。

$$(16'') ((Na_1 \rightarrow Eg_1) \wedge \neg Eg_1) \wedge (((Na_1 \rightarrow Eg_{1,1}) \wedge (Na_1 \rightarrow Eg_{1,2})) \wedge$$

$$\wedge (\neg Eg_{1,1} \wedge \neg Eg_{1,2})) \wedge ((Na_1 \rightarrow Eg_2) \wedge \neg Eg_2) \rightarrow \neg Na_1$$

この式は典型的に「広義におけるモードス・トーレンス」の論理構造を示している。この式は次のようだ「広義におけるモードス・トーレンス」の個々の要素をくわとそれを分解する」ことがである。<sup>(1)</sup>

$$(16') (Na_1 \rightarrow Eg_1) \wedge \neg Eg_1 \rightarrow \neg Na_1$$

$$(17a) (Na_1 \rightarrow \neg Eg_{1,1}) \wedge \neg Eg_{1,1} \rightarrow \neg Na_1$$

$$(17b) (Na_1 \rightarrow Eg_{1,2}) \wedge \neg Eg_{1,2} \rightarrow \neg Na_1$$

$$(19) (Na_1 \rightarrow Eg_2) \wedge \neg Eg_2 \rightarrow \neg Na_1$$

この判決においては、やるよつた部分の推論も同様に「広義におけるモードス・トーレンス」の論理構造を有している。例えば、今可用したといふにすぐ後に続く論証においても、別の解釈が、「広義におけるモードス・トレンス」の論理構造をとあるなつたそのような適用効果の評価による反証推論によって反証されている。それらの推論の論理形式化はいいでは紙数の制限からこれをもはや行なわない。

(1) この判断理由の分析の際に見るように、適用効果の評価は一度だけではなく、通常幾度か行なわれる。論理的観点から言えば、一つの反証で十分である。それはとりわけ固有の意味における「モードス・トーレンス」の場合にそうである。しかし、一方において法規範的命題の適用の結果の反証（規範的否定的評価）は自然科学におけるように問主观的には行なわれず、多分に主觀的に行なわれうる

にすぎないから、また他方において、法規範的命題の適用とその効果との関係は自然科学におけるようにそれほど厳密に確定することができる、判決理由においても問題の決定を他の人々によりよく確信せしめるために、その法規範的命題の適用の多くの結果の反証を提示することができるといふのである。されば、法的決定の主觀性もまたより減少する」となる。

## 六 むすび

本稿において、私は、法的決定に至る法的推論の論理構造を明らかならしめようと努めたのである。いひで主張され、あるいは証明されたところのテーマは、これを以下のリストの形で要約することができよう。

- 1 法適用において、正当化が問題となるかぎり、論理的帰結関係がその本質を構成する。このことは、ただ単にいわゆる内的正当化に関して妥当するばかりでなく、いわゆる外的正当化に関しても妥当する。その限りにおいて、論理学的観点からは前者と後者の間になんら本質的な相違はない。
- 2 法的正当化の際に持ち出されるべき諸前提の究極の要素の基礎づけば、これを他の前提から論理的に正当化する」とはできず、ただ決定することができるにすぎない。
- 3 法的推論の論理構造を分析するために、古典的数学的論理学の方法を適切に適用することができる。
- 4 法的決定の論理構造を明らかにするために、ボバーの反証理論のテーマを法的推論のために導入すべきである。
- 5 私は、反証推論の論理式型である「モーテス・トレンス」を法的決定に至る推論の基本式型として定立した。
- 6 法的決定のこの論理構造は、これを、一方において、厳密に論理的意味において、すなわち、固有な意味における「モーテス・トレンス」として把握することができる。そこにおいては、普遍的、より一般的法規範的命題(法規範自体あるいは法解釈学説を含む)からの個別的、より具体的法規範的命題への論理的導出がみられる。また他方それは、論理学的に拡大した意味において、すなわち「広義におけるモーテス・トレンス」として把握することができる。そこにおいては、法規範的命題の適用の効果の評価が問題となつていて、両方の場合にとって、その推論の論理構造の形式化が行なわれた。
- 7 「広義におけるモーテス・トレンス」としての法的決定に至る推論の論理構造が、西ドイツ連邦刑事裁判所の判決の分析において実例によって裏づけられた。
- 8 以上のテーマ、分析および証明に基づいて、最後に、次のように主張することができよう。すなわち、人は、法的推論においては(外的正当化および外的正当化の可能性の問題よりも)反証および反証可能性の問題により多くの注意を向けるべきである。

(一) したがって、私の見解によれば(外的正当化)という言葉や理解されていいるところの推論は「正當化」という言葉を用いること自身、必ずしも誤りではない、といふことだ。ところがわざわざ「」の推論においては、決定「」とがより問題となる。すなわち法規範的命題の採用「」これが問題となつており、モーテスは最終的には論理的に正當化する「」とができないからである。それは「」(verifizieren)、できないのであり、ただ「」(falsifizieren)で済むにすまないものである。

あとがき 本稿は、私の独文の論文 "DIE LOGISCHE STRUKTUR DER ARGUMENTATION BEI DER JURISTISCHEN ENTSCHEIDUNG" を翻訳し加筆訂正したものである。右の独文の論文は、一九七九年十一月十四日～十一月二十九日のヘルシンキで開かれた「法律学における推論」に関する国際シンポジウムの私の報告を基にして、後に発展せしめたものであり、一九八一年九月「法的推論 (Rechtstheorie)」の特別第二卷「法的推論における方法論と認識論」を題する論文集の

たる立場をいたす（アーノ、in: A. Aarnio, I. Niinikoski u. J. Uusitalo (Hg.), *Methodologie und Erkennnistheorie der juristischen Argumentation, Rechtstheorie* Beif. 2 (1981), S. 235-255）。本稿の立場は、この立場に近いが、しかし、  
「&」や「×」に対する立場は、著者によれば、